

Los proyectos paralizados, de acuerdo a información del Banco Central de Reserva (BCR), suman US\$ 22,000 millones.

potencial geológico enorme, probablemente existan posibilidades de nuevos proyectos, ya que algunas de estas vetas están visibles. Las empresas de minería consideran a Perú como una plaza para invertir.

Dado que menos del 2% del territorio nacional está ocupado por unidades mineras en actividad. “Hoy en día los principales problemas que enfrentan las empresas para desarrollarse está relacionado a los conflictos sociales y la tramitología. Ante lo cual, solicitó que se reduzcan los plazos para ser más expeditivos en la otorgamiento de permisos ambientales y otros documentos necesarios para operar.

**TM: ¿Cuánto le falta a nuestro país para que pueda ser considerado una potencia minera y tener minería de primer nivel?**

**AR:** Como hemos dicho anteriormente, el análisis de competitividad que determina si nuestro país puede ser considerado una potencia minera pasa por analizar no solo los recursos geológicos que tenemos, sino cómo se está manejando el país en términos económicos, estabilidad legal y tributaria, infraestructura con la que cuenta, y si se tiene o recursos humanos con capacitados y con experiencia en el sector. El Perú todavía importa técnicos e ingenieros; todavía tenemos una infraestructura educativa que no está alineada en su totalidad con lo que requiere el mercado. También pasa por el manejo de conflictos sociales y ambientales que haya en el país. Entonces, si nuestra nación se percibe desde el exterior como un país que tiene conflictos sociales y no los maneja adecuadamente, terminamos ahuyentando a las inversiones.

En Latinoamérica estamos bastante bien, aún por detrás de Chile en niveles de producción de



cobre, pero primeros en América Latina en producción de oro. Uno de los puntos importantes que debemos tomar en cuenta para ser una potencia minera es eliminar la minería ilegal. El Perú en la actualidad puede tener muchas inversiones con una cartera de 54 mil millones de dólares y un crecimiento sostenido en minería pero el crecimiento de la minería ilegal también es importante y eso afecta de gran manera a la minería formal. La minería ilegal tiene un impacto negativo no solo en el tema ambiental, sino en el aspecto social y en la imagen de la minería en general, compitiendo con la minería legal.

Entonces, la eliminación de la minería ilegal es algo en lo cual hay que enfocarse para poder ser considerado más adelante como una potencia minera. Mucho falta por hacer en este terreno, y no se debe restar importancia al impacto social que dichas acciones van a tener.

Finalmente, la clave para la industria es desbloquear la capacidad latente de capital invertido y llevar a sus minas a niveles óptimos a toda capacidad. La realización de tales eficiencias toma tiempo. El reto de establecer un camino hacia la reducción de los costos es que sea sostenible y que aumente la eficiencia del capital invertido. Existen muchas tecnologías e innovaciones que ayudan a reducir los esfuerzos requeridos para la extracción del recurso a través

de la cadena de valor. Pero antes de realizar una fuerte inversión en tecnología, es necesario mirar de cerca los procesos y construir sobre una base sólida.

Los proyectos paralizados, de acuerdo a información del Banco Central de Reserva (BCR), suman los US\$ 22,000 millones entre los que se ubican proyectos como Conga y Tía María. De desarrollarse estos proyectos aportarían entre 2 a 3 puntos porcentuales al crecimiento del PBI, es decir, entre 5% a 6% crecería el país si estos proyectos se destraban.

También, no consideró que las empresas mineras afectadas por esta paralización, no tengan entre sus planes demandar al Estado por estas demoras.

La minería es sumamente importante para el país, por su tamaño y contribución, los candidatos deben contar con propuestas claras para enfrentar los problemas que enfrentan a la industria para que se reactive. Podría haber un debate por el sector, para conocer como estas propuestas puedan ayudarla”.

Esas propuestas deberían girar a cómo evitar los conflictos sociales, aminorar la tramitología, que tenga mano de obra calificada y exportable para que otros países cuenten con profesionales peruanos. Deben ser propuestas considerando varias aspectos, pero siendo claros si es una industria estratégica para el país. **TM**